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Зимняя сказка Карелии

Гоа, Анталия, Паттайа… Никто не говорит, что они лучше или хуже. Однако, устремляясь в экзотические южные страны, путешественники почему-то забывают о тех удивительных и неповторимых мирах, которые находятся в родной стране. Например, Карелия! Северной земле известно, что летнее время приходит ненадолго, и она вспыхивает дурманящим разнотравьем, даря сердцу искреннюю радость. А зимой в эти места приходит чудесная морозная сказка, которая чарует своей чистотой и непознанной загадочностью. 

Застыли реки и земля остыла

Зимой в Карелии особенно хорошо еще и тем, что этот край озёр, лесов и водопадов частично покрывается льдом, по которому можно пройти и посетить различные часовенки на многочисленных островках, да и просто переправиться пешком с берега на берег, не используя обходные пути. Впрочем, не везде царит такая ледяная идиллия.

На карельской реке Суне есть водопад Кивач. Он трехступенчатый, его суммарный перепад составляет почти 11 метров. Вроде бы и не много, но это второй по величине равнинный водопад в Европе. По крайней мере, его бурного течения хватает на то, чтобы размолотить в щепы бревно. Поэтому для лесосплава пришлось пробивать параллельно более спокойное русло. 

Сегодня на Киваче природоохранная зона. Местечко известно издревле. Знаменитый русский поэт Гаврила Романович Державин был вдохновлен этим чудом природы и посвятил ему оду «Водопад». 
Вода в карельских реках имеет не синий, а коричневатый оттенок. Его придают повсеместно раскинувшиеся болота. Суна отнюдь не одинока в своём стремлении к круглогодичной бурной деятельности. Метровыми перепадами шумит речка Тохмайоки, известная всей России по съемкам фильма «А зори здесь тихие».  Раньше на ней работала ГЭС. Впрочем, соседка Тулемайоки до сей поры дает стране электричество от автоматической станции, построенной еще финнами.

Словом, в Карелии вода всегда рядом. Поэтому при желании пересечь какую либо замерзшую водную гладь, следует предварительно поинтересоваться о толщине льда у местных жителей. Благо люди здесь живут приветливые. Сама природа располагает к душевной благости – это вам не город!

Деревянные церкви Севера
Какой-нибудь любитель изощрённой архитектуры может возразить: ну, природа – она и в Африке природа! А что в Карелии можно посмотреть из творенья рук человеческих? Отвечаем: церковки! Кое-где южнее и западнее встречаются кирхи, например: недалеко от посёлка Лумиваара. Но преобладают, конечно, небольшие православные храмы. 

Их состояние не всегда одинаково – бывает так, что около большого селения лишь развалины каменной церкви, а заброшенная деревенька может быть окружена плеядой ухоженных деревянных часовенок. Последние то красуются с холмов, то прячутся за ельником, то удалены на островки, чтобы ни одна душа не могла помешать искреннему разговору с Творцом. И не столько охранные таблички не дают обратиться этим храмам в руины, сколько человеческое внимание.

Нередко часовенки у дорог служат маяками. Если вы вдруг заблудились ночью в пурге, всегда можно зайти внутрь, зажечь свечи и переждать непогоду. Снаружи валит снег и бушует ветер, а в часовне тихо, спокойно и легко. К слову сказать, погода в Карелии если и балует, то только своим непостоянством, прогнозы даже на сутки почти не работают.
Каждая деревянная часовенка или церквушка – не просто рубленый дом, а украшенный с любовью затейливой резьбой храм. Не вдаваясь в подробности, стоит отметить, что и архитектура здесь уникальная, с отпечатком особой северной гармонии. Так что есть в Карелии и то рукотворное, что радует и глаз и душу.

Рассвет… как же он красив в Карелии! Проснуться ни свет, ни заря, выпить чашечку ароматного чая и схватив фотоаппарат отправиться на окраину посёлка. Проваливаясь в сугробы добраться до берега Белого Моря и увидеть чудо!

Над бескрайней снежной гладью повис морозный туман. Солнце поднялось над горизонтом и окрасило снег в нежно-голубой цвет. Лучи пробились сквозь пелену и подарили миру теплые оттенки, преображая хмурые глыбы льда. Через четверть часа светило поднялось над северными просторами, понемногу сминая морозный туман. Благостную рассветную тишину лишь иногда нарушал далёкий лай из посёлка… 
Фотосессия с китом

На самом севере Карелии в устье реки Нильма у Белого моря находится маленькая, но интересная деревушка Нильмогуба. Там находится дайвинг-центр «Полярный круг». Помимо всяких банно-катальных услуг, у них есть особая изюминка – белуха по имени Петрович.

Держат здесь белух не просто так, а для последующей работы в дельфинариях. Поэтому китов приучают к человеку, занимаются их дрессировкой. Со временем животное привыкает к режиму кормления, и даже знает точное количество рыбёшек. Покормить китов разрешается и заезжим странникам. Причем в процессе кормёжки рекомендуется хвалить и гладить «малышек». На ощупь кожа белухи напоминает резину, но она непередаваемо мягкая и теплая.
Во время общения инструктор-кормилец с удовольствием расскажет много интересного об этих замечательных животных. Например, про то, что правое и левое полушария белух отдыхают по очереди и их мозг никогда не спит полностью – контролирует дыхание. При погружении на глубину кит способен останавливать систему пищеварения, а потому может находиться под водой до 15 минут. Проблема китов в Арктических морях в том, что в зимнее время всё водное пространство покрыто толстым слоем льда, а белухам время от времени нужно всплывать на поверхность, что бы пополнить запасы воздуха. Вот тут-то, в Нильмогубе им повезло – наличие полыньи регулярно отслеживается.
Удивительно, но у этих животных отсутствует кусательный рефлекс, хотя иногда кит может нечаянно прихватить руку кормильца. А если белухе случается пораниться, то она способна мышцами пережать рану, ведь кровь в воде не сворачивается. Словом, на удивление умная и добродушная животинка! И не без индивидуальности.
Слышали когда-нибудь выражение «Ревёт как белуха»? Так вот, это про них. Белухи действительно ужасно «болтливы»: кроме языка шлепков по воде плавниками и развитой мимики, кит издаёт около 50 различных звуков – от клёкота до мощного рёва. 
Кстати, в отличие от южных дельфинариев, за съёмку с китом здесь денег не берут. 

Красоты вскрытых недр

Неподалёку от Нильмогубы расположена еще одна её достопримечательность – каньон, а вернее карьер, где раньше добывали апатиты. Зимой там сказочно красиво – причудливо застывают ручьи, которые вытекают из-под подтопленных солнцем сугробов, темные скалы и белый снег создают причудливые узоры, а в конце каньона находится прекрасная обзорная площадка с видом на карельские широты.

Более известен мраморный карьер Рускеала – одно из самых живописных мест Карелии. Давным-давно мрамор отсюда шел на отделку самых значимых зданий северной столицы – Санкт-Петербурга. А выработку здесь начали шведы еще в XVII веке. 

Зимой на затопленные финнами штольни Рускеала можно посмотреть со льда, а летом по изумрудной глади можно прокатиться на лодке. Существует и небольшой сухопутный маршрут под 80-метровым пластом. Здесь можно полюбоваться срезом мраморного массива, пройти по подземному мосту. Именно эти места были выбраны для съемок триллера «Тёмный мир». И недаром – в карьере Рускеала ощущаешь себя словно у истока какой-то тайны – настолько всё вокруг чарующее и загадочное.

Природный планетарий
Ничто так не расскажет о том месте, в которое занесла жажда приключений, как ночное небо. И задача не в том, чтобы разглядеть здесь черпак Большой Медведицы или «фольксваген» от Кассиопеи. В разных краях звёзды охватывают человека по-особому. Главное – чтобы не мешали дополнительные источники света, «благодаря» которым звёздное небо так пресно выглядит в городах. 

На юге звёзды будто нависают над головой, на севере напротив – раскрываются пестрым ковром, мириадами огоньков. Дополняет картину и луна, в свете которой лес выглядит одновременно зловещим и заманчивым. Из-за игры света и тени чудится, будто кто-то пристально наблюдает за тобой, прячась за деревьями. Жутковато и прекрасно!

В ночном небе Карелии можно наблюдать и то явление, ради которого действительно стоит бросить всё и добраться сюда именно зимой. Только на Севере можно увидеть, как частицы солнечного ветра в верхних слоях атмосферы Земли прорываются в её магнитное поле и сталкиваются с молекулами воздуха. Аборигены саамы называли Полярное сияние «светом, который можно услышать» и утверждали, что слышат потрескивание и шелест. Другие северные народы относили явление к деяниям богов. Однако, северянин Михаил Васильевич Ломоносов первым установил электрическую природу явления. 

Полярное сияние – зрелище воистину великое, заставляющее человека неискушенного кричать от восторга. Кристально чистое звёздное небо покрывают зелёные, фиолетовые, красные, желтые сполохи. Картина не статична – она быстро меняется на небе, не давая наглядеться предыдущим рисунком. Воображение выхватывает то птицу с размахом крыльев от горизонта до горизонта, то проносящиеся лики, то многокилометровое цунами. Сияние то затихает, то разгорается вновь настолько, что освещает всё окрест. Это грандиозная анимация, созданная самым великим режиссером и художником – Природой.

Не найти тех слов, которыми можно было бы это описать. Полярное сияние нужно увидеть хотя бы раз вживую!

Не видать сердцу странника гармонии, если он не увидит этот мир!

Сюда стоит ехать, и ничто этому не препятствует. Федеральная трасса Р-21 (М-18) содержится в хорошем состоянии. Но для посещения некоторых интересных мест вне трассы лучше отправляться на автомобиле с повышенной проходимостью, особенно зимой. А для пеших путешественников скоро уже как век предоставляет свои услуги Октябрьская железная дорога. 

Карелия прекрасна летом, а зимой – это просто удивительная снежная сказка! Можно остановиться даже в небольших селениях – путников всегда ждут гостевые дома и уютные баньки. 

Здесь особенный мир тонкой и прозрачной красоты, способный зацепить и не особо чуткое сердце. Вернувшись из тёплых стран ты полон воспоминаний. Но, когда возвращаешься из Карелии, проходит немного времени, и ты начинаешь о ней тосковать.

Karelia’s winter tale
Goa, Antalya, Pattaya… Nobody say that these places better or worse others. However, leaving into the exotic countries, travelers forget about wonderful and unique regions situated in our homeland. One of these places it’s Karelia! The summer season here lasts not for long, but during this time North Land is covered with stupefying wild grasses, which give sincere joy to everyone’s heart.  And in winter in Karelia comes the glorious frosty tale, which enchants with its whiteness and unexplored mystery. 
Frozen river and cooled land
In winter Karelia is especially well, because it’s region of lakes, forests and waterfalls. Besides it covered by ice partly, it’s possible to walk on ice and visit various chapels on the numerous islands. Moreover you can cross to the other shore of the lake on foot, not using any other ways. However, this icy silence is not everywhere.   
On the Suna River there is waterfall Kivach. It’s three-stage and its total altitude of overfall is about 11 meters. One would think it’s not much; nevertheless Kivach is the second largest plain waterfall in the Europe. At least, its rapid flow enough for it to grind a log of wood into the chips. Therefore, to raft the wood had to punch calmer stream channel, in parallel. 
The present day Kivach is a protected area. This place has been known for many ages. A Russian poet Gavrila Derzhavin was inspired by Kivach and dedicated the ode “Waterfall” to this unique wonder of nature. 
Water of Karelian rivers has brown tone color, not blue. It’s because of numerous wetlands located around. The Suna River is not one of a kind river which carries on its flashy flow the year round. Tohmayoki River is known in Russia owing to filming “The dawns here are quiet” also has metric rapids. Earlier there hydroelectric station worked. Then again, neighboring river named Tulemayoki still generating electric power by means of automatic station build by Finns a long time ago.   
In short, the water in Karelia is always near. So if you have a desire to cross any surface of water on foot, you should learn in good time about thickness of ice. About it you can ask natives. Seeing that, here live friendly people. The nature makes a good impression on your soul because it’s not a city!  
Wooden churches of the North
Anybody who likes a sophisticated architecture will probably say: well, nature is everywhere, but what creations made by human hands can be found in Karelia? Then we’ll answer: it’s churches! There are in south and western parts the protestant churches, for example, these are near of Lumivaara village. But certainly small orthodox churches are dominated.    
Their conditions aren’t similar: there are times when near large village are just ruins of stone church, but deserted village can be around by constellation well-kept wooden chapels. Well-kept chapels are situated and on the hills, and in the dense spruce forest, and on long-distant islands so as to nobody could disturb your sincere conversation with God. Not so much a signs of protective zone don’t allow turns these churches into ruins as the human care. 
Oftentimes a chapels near the road work as a lighthouses. If you lost your way at night during blowing snow, you always can enter into the chapel, to light the candles and wait out the storm. Outdoors it’s snowing and strong wind blowing, but in the chapel is calm and peaceful atmosphere. Simplistically, the weather in Karelia is changeable; forecasts even for a day aren’t valid. 
Each wooden chapel or church is not simple house, but it is cathedral with fancy carving decorated with love. It stands to mention, the architecture here is unique with mark special North harmony. Thus, in Karelia there are creations pleasant to the eye and soul. 
How is wonderful the dawn in Karelia! It’s so great to wake up at the crack of dawn, to drink a cup of flavored tea and having taken the camera to go to the outskirts of the village. There you can reach the shore of the White Sea, falling into snowdrifts and to see a wonder. 
This picture is too beautiful for words… Above the boundless snowy plain a frosty mist has hung. The sun has risen above horizon and has painted a snow in tender blue color. Sunbeams broke through the veil and gave the world the warm shades, changing dim block of ice.  Fifteen minutes later, the sun rose over the northern expanses, gradually crushing frosty mist. Good dawn silence only occasionally has been disturbed by distant dog’s barking from the village...
Photoshoot with whale
In the North Karelia at the mouth of Nilma River near the White Sea is a small but interesting village Nilmoguba. There is a diving-center “the Polar circle”. Besides services of all kinds, it has a special highlight – white whale named Petrovich. White whales are kept there for a reason and for subsequent work with them in dolphinariums. Therefore, Whales are tamed by a man and trained. Over time, the animal gets used to a mode of feeding, and even knows the exact number of fishes needed to his portion. Visitors are allowed to feed whales. At that in the process of feeding it’s recommended to praise and stroke whales. To the touch a skin of whale is like rubber, but it is unbelievably soft and warm. 
During the conversation the instructor is pleased to tell many interesting about these great animals. For example, about the fact that the right and left hemisphere whales takes rest by turn and their brain never sleeps fully, because it controls breathing. Having immersed into the depth the whale is able to stop the digestive system; therefore it can be under water up to 15 minutes. 
The problem of whales in the Arctic seas that in winter all water area covered by a thick layer of ice, but the white whales from time to time need to come to the surface that to replenish the air. That’s where, in Nilmoguba they were lucky – the presence of open water among ice is regularly monitored. 
Surprisingly, these animals aren’t able to bite someone. Although, sometimes the whale can inadvertently grabs the hand of instructor while he feeds it.  If the white whale suddenly wounded, it is capable to squeeze the wound by its muscles, because blood in the water isn’t coagulative. In short, the white whale is clever and good-natured animal! Moreover, it has individuality. 
Have you ever heard the expression “he roars like whale”? So, this is about these animals. White whales terrible “talkative”: expect the language of slaps on the water fins and developed facial expression, the whale emits about 50 different sounds – from scream to powerful roar.
It’s significant to note that unlike the southern dolphinariums here the photoshoot with whale is absolutely free. 
Beauty of the mineral wealth
Not far from the Nilmoguba another sight is situated. It’s a canyon namely is quarry where some time ago apatites were mined. In winter there fantastically beautiful: brooks solidity fancifully, which flow from under snowdrift melted by sun; dark rocks and white snow create intricate patterns. In the end of canyon there is a perfect viewing point overlooking the Karelian latitudes.  

Better known Ruskeala marble quarry is one of the most picturesque places in Karelia. Very long time ago the marble from here went for furnish of the most meaningful buildings of Russian northern capital – St.-Petersburg. And quarrying here was begun in the 17th century by Swedes.
In winter, it’s possible to look at the stulms Ruskeala, flooded by Finns, from an ice and in summer you can take a boat trip on an emerald water surface. There is also a small overland route under 80-meter marble stratum. Here you can admire the cut marble solid and to walk on underground bridge. These places were chosen for filming the thriller 'Dark World'. It's no coincidence, in Ruskeala quarry you feel yourself as if at a source of any secret - so everything around the enchanting and mysterious. 
Nature's observatory

Nothing is more talk about the place in where you left of the thirst for adventure, like the night sky. And the aim is not to descry here the Big Dipper or constellation of Cassiopeia; in different edges of the world the stars impress a man in a special way. The main thing is that there were no additional sources of light which make starry sky so scanty in the cities. 
In the South the stars as if hang over the head, in the North on the contrary – spread on the sky like a motley carpet, myriads of sparks. This picture is complemented by the moon, in the light of which the forest looks simultaneously ominous and alluring. Because of the play of light and shadow you could fancy as if someone is watching you closely hiding behind trees. Horrible and wonderful view!
In the night sky of Karelia you can to observe the appearance which is really worth to drop everything and reach here exactly in the winter.  Only in the North it’s possible to see how particles of a solar wind in the upper atmosphere of Earth erupt in its magnetic field and collide with air molecules. Saami, the ethnic group inhabiting Karelia, called the northern lights is light which can be heard and claimed that they hear crackle and whisper. Other northern peoples attributed the phenomenon to the actions of the powers. However, a northerner Mikhail Lomonosov the first has established the electric nature of the phenomenon.
 
The Northern lights is great performance, making an inexperienced man to scream of delight. Crystal-clear starry sky is covered with green, purple, red, yellow flames. The picture is not static – it rapidly changes in the sky, not allowing sees enough the previous picture. You imagine a bird with huge wingspans, then volant images, then tsunami several kilometers long. Radiance at first calms down, and then flares up again so that illuminates everything around. This grandiose animation, created by the greatest director and artist, named the Nature.  
It’s impossible to find right words, which could be describing it. The Northern lights it is necessary to see it once with your own eyes! 

Traveler, who won’t see this wonderful nature, won’t find harmony in his heart!

It’s worth to go here and nothing prevent make it. Federal Highway P-21 (M-18) is in a good condition. However to attend some interesting places situated out main road it’s would better to go by car with the high passableness, especially in winter. Walking travelers can use by services of the Oktyabrskaya Railway.  
Karelia is beautiful in summer but in winter - it's just amazing snowy fairy tale! You can stay even in small villages - travelers are always waited guest houses and cozy bathhouses. 
It’s special nature with delicate crystal beauty capable to touch everyone’s heart. Having returned from warm countries you have a huge quantity of memories. But when you come back from Karelia, passes a few time and you begin to feel a longing for this place.
